



Ing. Marcel Huaclla Gomez
Docente de Ingeniería Económica
de la UNA Puno

La propuesta de reactivación económica de Kurt Burneo: ¿se podrá concretar?

que casi llega al 10% en estas economías grandes, y con ello comenzó la subida de las tasas de interés de política, que no pararán en los próximos trimestres, incluido el año 2023, y lo que aconteció es que la economía mundial ha entrado en caída fuerte del crecimiento económico y el aumento del desempleo y, los precios de los minerales que exportamos no dejan de caer. El superávit fiscal que tuvimos en los dos primeros trimestres de 3.6% PBI y 2.5% PBI dieron un total de 17,140 millones de soles, que es el monto que el Sr, Burneo pretende utilizar para la reactivación, monto que considero que debe de estar disminuyendo, por que los principales aportantes de impuestos que son las empresas mineras con precios internacionales están cayendo.

El plan del señor Burneo, consta de 36 medidas de política, que se pueden agrupar en tres rubros, que son 1.- La mejora en las condiciones para incentivar la inversión y consumo, atender la pobreza del sector privado con bonos y subsidios. La mayor parte de las políticas corresponden a este rubro. 2.-La aceleración de la inversión del sector público y supuestamente la mejora en la calidad de esta. 3.- Recuperación de la confianza, en especial del sector privado. Para cumplir con su cometido, el Sr. Burneo advirtió al presidente, en el sentido si no tiene el apoyo correspondiente el pone su cargo a disposición, al parecer no existe respuesta.

Creo que la intención es buena del ministro para poder reactivar la economía, pero las circunstancias internas y externas que se mueven para lograr esta reactivación son muchas, en especial la que corresponde al sector externo y la confianza son significativas, hace seis años atrás hice un cálculo para determinar el impacto del sector externo sobre la economía peruana era del 69%, el ministro dice que es algo más del 50%, pero lo cierto es que pese a la coyuntura económica y política mundial, nos pudimos recuperar rápidamente en tiempos de pandemia gracias a los buenos precios de nuestros minerales, en especial del cobre, y además de las políticas reactivadoras de EEUU, China y la UE, además de la política monetaria y financiera expansiva hecha por el Banco Central de Reserva (BCRP), retiro de los fondos de las AFP y los bonos y subsidios dadas por el Ministerio de Economía, pero estas políticas tuvieron su fin cuando amenazó hasta hoy y los siguientes meses la inflación,



Con respecto, al marco teórico que soporta dicho programa es netamente de orientación keynesiana, es decir “toda demanda crea su propia oferta”, y dado que dispone de fondos puede utilizarlo. Pero, el problema fundamental es que el Banco Central de Reserva va en sentido contrario, a fines de la semana pasada, este banco siguió subiendo la tasa de interés de referencia o de política, en 25 puntos base, hoy está en 6.75%, en circunstancias el año pasado esta tasa estuvo en 0.25%, con ello el crédito al sector privado se encarece y repliega la demanda agregada. Es decir, tenemos una política fiscal expansiva y una política monetaria y financiera contractiva, además tenemos un ministerio de trabajo que procura políticas de aumento de desempleo como la anulación de la tercerización, y todavía aspira a subir el salario mínimo, y el aumento de la sindicalización, en vez de tener un mercado de trabajo más flexible, y para rematar un sector externo del país adverso. Estas contradicciones en las políticas macroeconómicas, indican claramente que en el gobierno no existe una compatibilización y armonía de políticas, falta liderazgo. Por otro lado, acelerar la inversión pública, destrabar las inversiones, necesitan muchas leyes que el congreso debe aprobar, ya que con las existentes es muy complicado, además, verificar la calidad de las inversiones en los gobiernos sub nacionales requiere un trabajo complementario del MEF con estos gobiernos, y sobre todo con la Contraloría, ya que según está, en un año 23 mil millones de soles se perdieron en corrupción, y existen 2,350 obras públicas inconclusas, es decir sin terminar, en juicio que duran muchos años y

además, un Petro Perú con “bonos basura”. Recuperar la confianza del sector privado, es el rubro muy difícil de alcanzar, ya que el presidente y su premier en sus Concejos de ministros por todo el Perú, reclaman y promueven el cambio de la Constitución, es decir cambiar las reglas de juego para el país, y ofrecer obras que no van a poder hacerse, al estilo populista, y no les ha importado el cierre de minas o sus paralizaciones por meses. La desconfianza es lo que ha cundido en nuestro país, tanto las encuestas del BCR y de Apoyo Consultores así lo demuestran, recuperarla es un trabajo de más largo plazo, además depende más del sector privado, ya que este representa 4/5 de la inversión total del país, es más, el gasto del gobierno en especial el gasto corriente, aumento de burocracia no genera riqueza y es el que más crece en estos tiempos, que será una carga para los privados en el futuro. El fondo del problema radica que el ministro tiene buenas intenciones, pero no se ha percatado que las intenciones del gobierno son diferentes, ellos aspiran a otro modelo de economía que ya está imperando en otras naciones de América Latina, cuyos resultados son desastrosos.